



SECRETARÍA GENERAL Y DE GOBIERNO
MUNICIPIO DE HONDA TOLIMA
Nit. 800.100.058-8



ENTRE RÍOS Y CASAS COLONIALES, LA PÉRDIDA HISTÓRICA QUE DEJÓ UNA CRECIENTE

Honda, municipio colombiano ubicado al Norte del Departamento del Tolima al centro del país. En el siglo XIX se catalogó como el primer puerto fluvial del país cuyo auge se prolongó hasta principios del siglo XX; bañada por el Río grande de la Magdalena y el sonoro Gualí, afluente éste que nace en el Nevado del Ruiz y que desemboca en nuestro municipio.

Podemos decir con orgullo que nuestro municipio es uno de esos catalogados como pueblo patrimonio de Colombia, allí podemos apreciar la mezcla de una arquitectura colonial, republicana y greco-romana, calles empedradas, museos de gran importancia, bustos alusivos a personajes ilustres de nuestro país nacidos en Honda tales como Alfonso López Pumarejo, el Torero Pepe Cáceres, El ilustre Alfonso Palacio Rudas, entre otros.

Ser bañada por dos grandes ríos nos pone en un lugar privilegiado cuando de visibilizar la cultura pesquera se trata, pues desde el mes de enero y hasta el mes de marzo en nuestro municipio tenemos el fenómeno natural de la subienda, allí miles y hasta millares de peces llegan a orillas del Magdalena para darle a nuestra gente la principal fuente de ingresos durante el primer trimestre del año, pero, sobre todo, se convierte en un motivo más para que propios y visitantes vuelvan por esta temporada a esa Honda colonial, cálida y pesquera.

El día sábado 06 de noviembre de 2010, debido a la ola invernal por la que atravesó el municipio de Honda, se vio fuertemente afectado por la crecienete del río Guali el centro Histórico del municipio, llevándose una parte del Centro Cultural Alfonso Palacio Rudas, más exactamente el sitio donde se encontraba el Archivo Histórico del municipio y la Biblioteca Municipal donde reposaban (legajos de manuscritos del siglo XIX, legajos de sumarios judiciales, legajos de diarios oficiales, legajos de cuentas de manejo, legajos de nóminas, legajos de guías de degüello de ganado, legajos de planos, legajos de documentos de la caja de previsión, legajos de facturas, legajos de revistas, legajos de contratos, y documentos en general de todas las dependencias de la Alcaldía de Honda), archivo este que podemos constatar con los libros índices que están en poder de la Alcaldía Municipal, confirmando la situación de lo sucedido siendo aproximadamente las 07:30 a.m. del día 06 de noviembre de 2010.

Ante este hecho tan desastroso y doloroso para la Historia del municipio y del país, los empleados de la administración municipal de la época empezaron campaña de difusión en los sitios aledaños al río Gualí y Magdalena con el fin de rescatar lo que más se

Pág. 1



www.honda-tolima.gov.co
contactenos@honda-tolima.gov.co
Carrera 12 N° 12-17 Centro Honda Colombia
(057) + 8 2517725
Postal Urbano 732040





podría del archivo, tuvimos participación de la comunidad la cual les indicaron a los funcionarios que el archivo estaba siendo vendido a las chatarrerías.

Los funcionarios de la administración municipal, la policía Nacional y el cuerpo de bomberos voluntarios de Honda lograron rescatar parte del archivo histórico del municipio y fue dejado a disposición de secado natural en las oficinas de la dirección de cultura y turismo municipal.

El día 08 de noviembre de 2010, los funcionarios de la Alcaldía pudieron ingresar a las instalaciones del Centro Cultural y constataron que había quedado archivos notariales que datan desde el año 1.700 aproximadamente, con una medida de 31,5 metros lineales aproximadamente.

Teniendo en cuenta la magnitud de tan importante pérdida, los funcionarios de la administración municipal deciden informar al Archivo General de la Nación lo sucedido y estos viajaron desde Bogotá al municipio de Honda el día 08 de noviembre de 2020 y empiezan labores el día 09 de noviembre.

En el primer informe generado por el Archivo General de la Nación manifiestan los profesionales de esta entidad que, el archivo que se salvó de caer a las aguas del río Gualí y que aún quedaban en el Centro Histórico fue trasladado a la sede del Banco de la República de municipio, varios legajos de los que cayeron al río fueron rescatados por la comunidad, sobre todo de pescadores y población ribereña luego de la campaña iniciada por la alcaldía municipal a través de perifoneo y medios de comunicación donde se informaba la importancia de este archivo y las consecuencias legales y judiciales que traiga consigo la no devolución de estos documentos o la venta de los mismos ilegalmente. De esta manera se recuperaron varios legajos que fueron depositados inicialmente en el Almacén General de la Alcaldía y posteriormente trasladados a la casa de la cultura, lugar designado para los procesos de secado de toda la documentación que fuese recuperada.

El alcalde municipal delegó a la Directora de Cultura y Turismo Municipal de la época la atención del rescate y secado de los documentos, la comisión se dirigió hacia la Casa de la Cultura, para reconocer los escombros de la caída de la sala de archivo y de la biblioteca. Dada la insistencia de los funcionarios del AGN de que se revisaran los escombros bajo la Casa de Cultura, diseminados en la orilla del río, estos funcionarios solicitaron ayuda a la alcaldía para que pidiera la colaboración de organismos de rescate y fue el Cuerpo de Bomberos Voluntarios de Honda que acuciosamente, se dispuso a bajar a la orilla del río (aproximadamente 15 metros) junto con el señor Mauricio Tovar del AGN, quién revisó las bolsas de basura donde se encontraron diarios oficiales y se encontraron cerca de 9 legajos de documentación del siglo XIX que se encontraban enterrados bajo los escombros. Se rescataron finalmente 8 a 9 costales con libros





escolares de la biblioteca. En la orilla del río durante el desarrollo de este rescate se contó con ayuda de dos pescadores y dos señores de la Defensa Civil.

Los funcionarios del AGN iniciaron procesos de desinfección y secado de los legajos rescatados y húmedos en la zona interior de la casa de cultura, ya que la alcaldía no contaba con más espacios amplios que permitieran extender la documentación, tratando de conservar el orden original de la misma.

El municipio de Honda, un municipio de sexta categoría y en su momento bajo una difícil situación económica por ley 550, no contaba con los recursos suficientes para atender la emergencia, no contaba con los elementos para realizar el ejercicio de secado con maquinaria especializada, razón por la cual se realizó el secado al aire libre como única alternativa y sobre las baldosas del patio central de la casa de la cultura y dos de los salones interiores, puesto que la cubierta del auditorio se encuentra en alto riesgo de calda y los responsables del inmueble dieron orden de no usar este espacio. Se contó con la colaboración de cinco estudiantes del SENA designados por la alcaldía, quienes ya venían trabajando con la directora de Cultura y Turismo Municipal.

Durante la visita de los funcionarios del AGN se realizó una reunión en la sede Cultural del Banco de la República con el señor Secretario de Cultura Departamental del Tolima Miguel Salavarieta, la directora de cultura Municipal Sandra Acevedo, la directora de la Biblioteca del Banco de la República Paula Tamayo, y los delegados del Ministerio de Cultura (AGN y Biblioteca Nacional). Se trataron los temas del rescate dando como opciones el secado al aire libre de los documentos y se plantearon las opciones del congelamiento de documentos, el secado con ayuda de ventiladores y papel secante, entre otras.

De igual manera en la reunión el AGN manifestó que era importante hacer una revisión del protocolo notarial para elaborar un inventario general del mismo para establecer los volúmenes, fechas extremas, cantidad de folios, estado de conservación y de los documentos rescatados del río una vez estuviesen secos.

Además de esto, el señor Carlos Barrera, funcionario de la Biblioteca Nacional manifestó que una de las contribuciones de la entidad podría ser la digitalización de los documentos una vez rescatados. Se comentó también, que es importante que se conforme un grupo de entidades dispuestas a intervenir para que se recupere el patrimonio documental del Municipio, en razón a que se requiere la intervención de especialistas e importantes recursos económicos para el efecto, se comentó además, que esa era la oportunidad para adelantar una metodología de rescate teniendo en cuenta que el patrimonio documental del país está expuesto a su deterioro y pérdida debido a los factores de deterioro como irregularidades climáticas, desastres naturales, conflicto armado, etc, por tanto, los funcionarios según el Informe No. 001 generado por el AGN quedó plasmado





que podría darse en este caso la ejecución de un proyecto piloto para adelantar los procesos técnicos de organización y conservación del protocolo notarial, con la intención de que se conforme el Archivo General Notarial de Circulo, como lo manda la Ley 594 de 2000.

Para evitar la pérdida de los documentos rescatados debido a la humedad y la contaminación biológica resultante de esta, se realizó el secado de los documentos con ventilación natural, el cual se realizó bajo un proceso lento y de mucho cuidado, que requirió pasar los folios continuamente para un secado uniforme del legajo y aplicar por aspersion un producto desinfectante disuelto en alcohol. Este procedimiento de secado es el más importante en el rescate de los archivos mojados, dado que aproximadamente a las 72 horas de ocurrido el humedecimiento del soporte, se empiezan a desarrollar los microorganismos que afectan el papel e implican la pérdida de la poca información que quedó y un riesgo para quien manipule los documentos.

Durante el proceso de recuperación de la pérdida de nuestro archivo histórico, el Archivo General de la Nación en el 2007 recibió una denuncia y queja, por parte del Gerente Liquidador de Ferrovias, relacionada con la posesión de un particular (Fundación Académica para la Investigación Histórica, Cultural y Antropológica FUNDAHISCAN) de los protocolos notariales más antiguos del Municipio de Honda, y en general de las condiciones inadecuadas de conservación y disposición de dicho archivo. El señor Hernán Rodríguez, interesado en la conservación de los documentos del protocolo notarial, trajo al AGN 8 paquetes con aproximadamente 10.000 folios de los siglos XVIII, XIX y XX. En el Laboratorio de Conservación y Restauración se intervinieron 4762 de estos folios, en desarrollo de las actividades de Conservación y Restauración de Archivos Territoriales, las que se venían llevando a cabo en los años 2007, 2008 y 2009.

Ocho días después de la creciente del río Gualí seguían las labores de inventario de los paquetes de protocolo notarial que no habían sido registrados durante la primera visita de la comisión del AGN, los funcionarios del AGN evidenciaron que la Alcaldía municipal recuperó cerca de 100 paquetes durante esta semana. Posteriormente se inició la clasificación de los documentos secos, agrupándolos por fechas del siglo XIX y del siglo XX. Los diferentes legajos se separaron con papel bond blanco y se almacenaron en paquetes de cartulina blanca, amarrándolos con cinta de faya. Se empezaron a destapar algunos paquetes que aún se encontraban húmedos para ponerlos a secar, encontrando documentos con manchas de colores rojos y amarillos, indicios del crecimiento de hongos y bacterias en la documentación húmeda. Con insumos llevados desde el AGN, se realizó una desinfección general sobre los paquetes húmedos y sobre los folios que presentaban indicios de biodeterioro, para ponerlos a secar por ventilación natural.





Finalizada la clasificación de los documentos secos, se dejaron 12 paquetes de documentos correspondientes al siglo XIX (60 cm lineales aproximadamente) y 15 paquetes con documentos del siglo XX (aproximadamente 88,5 cm lineales).

Durante la comisión de los funcionarios del AGN, se continuó con el inventario general del protocolo notarial, finalizándolo, se dejaron almacenados en cartulina y cinta de faya, los paquetes que no tenían unidades de conservación y se encontraban desagregados. En total son 41 paquetes. Durante todo el proceso se separaron aquellos documentos coloniales, contenidos en el protocolo, los más antiguos, correspondientes al siglo XVIII que estaban en un pésimo estado de conservación por el indebido - almacenamiento, afectación de insectos y falta de atención a través de los años - y fueron almacenados en 19 carpetas de cartulina blanca.

ARCHIVO	METROS LINEALES	FECHAS EXTREMAS
Archivo de la Alcaldía Recuperado	20 metros lineales (aproximadamente)	Se observaron documentos desde fecha de 1849 a 1997 aproximadamente
Archivo de Protocolo Notarial	31,73 metros lineales correspondientes a 633 legajos (tomos) y los paquetes misceláneos	Fecha inicial de 1750 a fecha final de 1997 aproximadamente

Desde la administración municipal de Honda, exponemos nuestra experiencia al país y para todas aquellas entidades del Estado para que no sufran una pérdida igual de la historia de nuestra sociedad contemplada en archivos físicos, documentales y bibliográficos que se encuentran en cada uno de nuestros municipios, para que tomen las medidas pertinentes en aras de salvaguardar nuestra historia, para que no dispongan de sus archivos en lugares cercanos a los ríos, quebradas y montañas en riesgo de desastre, y por consiguiente dispongan de la voluntad política para que le den la importancia que merecen y que obliga la ley a la conservación de los mismo.

ANDERSON VERGARA BUSTOS

Secretario General y de Gobierno Municipal de Honda – Tolima

Fuente de Información: Informes Técnicos Visitas Rescate Archivo Histórico de Honda – noviembre de 2010 – Archivo General de la Nación.

